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本报记者朱智翔 通讯
员张正华 杨晨 张帆报道

“这‘碳效码’真管用，接下来
设备改造和技术研发有底气
了。”日前，浙江省湖州市一
家驱动科技公司负责人凭借
四星级绿色工厂和“碳效码”
一级，顺利在中国银行湖州
分 行 申 请 到“ 碳 惠 贷 ”融 资
700 万元。这种特殊的信贷
模式，借助的是刚上线的浙
江省工业碳平台。

浙江省工业碳平台，是
一个工业数字化平台，自前
不久上线运行以来，已覆盖
全 省 42226 家 规 上 企 业 ，为
5150 家 政 府 用 户 提 供 工 业
碳效智能对标数据服务，并
推 动 碳 效 评 价 结 果 与 绿 色
化改造等结合，助力工业生
产 节 能 减 排 和 能 效 水 平
提升。

湖 州“ 碳 惠 贷 ”便 是 应
用 这 个 工 业 碳 平 台 助 推 绿
色 低 碳 发 展 的 案 例 之 一 。

“中国银行湖州分行通过入
驻工业碳平台进行碳管理，
将 企 业 碳 排 放 水 平 作 为 重
要 参 考 因 素 纳 入 授 信 全 流
程，引导信贷关键资源向绿
色 低 碳 方 向 倾 斜 。”国 网 浙
江 电 力 相 关 负 责 人 介 绍 ，

“ 通 过 平 台 ，企 业 能 耗 碳 排
放情况‘一码了然’，今后，
同 等 条 件 下 ，能 耗 更 低 、碳
排放水平更低的企业，更易

获得融资贷款。”
除 了 作 为 企 业 贷 款 的

辅助支持，浙江省工业碳平
台 还 能 为 企 业 高 质 量 发 展
提供指导帮助。这几天，湖
州 龙 溢 机 械 有 限 公 司 负 责
人 决 定 在 新 厂 房 建 设 时 利
用 屋 顶 资 源 投 建 分 布 式 光
伏 项 目 。 这 家 企 业 是 从 事
汽 车 配 件 精 加 工 的 制 造 型
企业，从浙江省工业碳平台
查询得知，企业“碳效码”评
级为五级，年用电量 149 万
千瓦时，是行业能耗水平的
1.5 倍 ，结 合 当 地 供 电 公 司
工作人员建议，企业负责人
决定购置新生产线，降低能
耗的同时提升产能。

辅 助 贷 款 ，指 导 发 展 ，
浙 江 省 工 业 碳 平 台 的 应 用
源 自 功 能 的 先 进 完 善 。 平
台包含“碳监测”“碳对标”

“ 碳 中 和 ”“ 碳 应 用 ”4 个 核
心模块，以工业碳达峰碳中
和改革为切入点，运用数字
化 技 术 、数 字 化 思 维 ，全 方
位推动碳金融、碳技改等多
场景应用。

“下一步，浙江将持续优
化 完 善 工 业 碳 平 台 模 块 功
能，开发上线更多的多场景
应用，深入推进碳达峰碳中
和，助力争创社会主义现代
化先行省、高质量发展建设
共同富裕示范区。”浙江省经
信厅相关负责人说。
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◆本报记者文雯

为实现碳达峰碳中和目标，能
源行业如何转型？新型电力系统如
何构建？电力“新基建”又将发挥何
种作用？在以“碳中和与未来能源”
为主题的第三届未来能源大会上，
与会专家与相关企业代表们共同探
索碳中和下未来能源发展的趋势与
路径。

如何实现能源低碳和
零碳转型？

“目前，我国碳排放总量中，电
力行业碳排放占比约 40%，工业燃
烧碳排放占比达 30%左右。”中国能
源研究会理事长史玉波会上指出，
碳达峰碳中和下，能源领域将是主
战场，实现能源低碳和零碳转型是
行业发展的首要任务。

中国工程院院士、国家气候变
化 专 家 委 员 会 名 誉 主 任 杜 祥 琬 强
调，能源转型下，能源核心资产也将

由煤矿和油气资源转变成新能源技
术的创新开发能力以及新材料的科
学创新能力。

中国科学院院士、中国电力科
学研究院名誉院长周孝信认为，碳
达峰碳中和目标的实施路径核心在
两个“构建”：一是构建清洁低碳安
全高效的能源体系；二是构建以新
能源为主体的新型电力系统。

中国能源网首席研究员韩晓平
认为：“当新型电力系统能够覆盖所
有能源 90%的时候，才可能真正实
现碳中和，而如何维持电力系统的
可靠性、稳定性和参与性，将成为下
一步电力工作的目标。”

与会专家认为，我国新能源装机
和发电量均达世界第一，未来新能源
技术还有进一步提升空间，以风光为
主的可再生能源发电成本有望进一
步下降。未来可再生能源发电比重
提升将进一步提高能源系统对灵活
性调节资源以及储能的需求，电力系
统的稳定则需要发电企业与电网企
业、用户侧共同承担责任。

为何要加速能源领域
的数字化转型？

会上，由中国科学院科技战略
咨询研究院联合华北电力大学、中
国能源网等单位共同研究，并在施
耐德电气的支持下完成的《电力“新
基建”发展模式和路径研究》报告正
式发布。

数字化技术将促进能源行业降
本增效和绿色发展，加速行业转型。
2014年以来，全球在数字化电力基础
设施和软件方面的投资年增速超过
20%，在 2016 年达到 470 亿美元，比
2016年天然气发电投资高出 40%。

与会专家表示，数字数据和分
析可通过降低运营和维护成本，提
高发电厂和电网效率，减少意外断
电 和 停 机 时 间 ，降 低 电 力 系 统 成
本。据测算，2016 年-2040 年，这些
措施有望每年节省约 800 亿美元，或
者 将 每 年 总 发 电 成 本 削 减 约 5% 。
仅在欧盟，增加存储和数字化需求

响应就可以在 2040 年将太阳能光伏
发电和风力发电的弃用率从 7%降
至 1.6%，从而到 2040 年减少 3000 万
吨二氧化碳排放。同时，数字化还
可以使碳捕获和储存等特定的清洁
能源技术受益。

报告显示，电力“新基建”是支
撑电力数字化转型的重要载体，它
以新一代信息通信技术为基础，深
度应用互联网、大数据、人工智能等
技术，支撑传统能源电力基础设施
转型升级，为构建互利共赢能源电
力生态圈、能源转型，实现碳达峰碳
中和提供有效手段。

通过电力“新基建”加速数字技
术在能源领域的应用，能全面提高
电力系统的状态感知能力和智能化
运行水平，同时，通过源—网—荷—
储协调优化，将有效平抑供应侧大
规模清洁能源出力波动性，以及需
求侧电力消费不确定性等双侧随机
性对系统运行带来的冲击，增强系
统灵活性，提高清洁能源发电并网
比例。

◆本报记者崔煜晨 徐卫星

记者：海康威视为何参加中
国国际环保展？

王英杰：海康威视是一家比较
低调的公司，工程师文化较浓厚。
我们一般先做储备，等储备到一定
程度才发声。公司从 2009 年开始
涉足环保领域，至今已有 12 年，今
年才开始在环保展上做展示。

我们这几年的变化主要体现
在两个维度：一是在人工智能领
域，之前人工智能在业界呼声众
多，真正落地则更多在视频领域。
在传统情况下，视频只是一路视频
流，能提供的数据非常有限，只是
解决能看见的问题。有了人工智
能之后，一路视频可以解析出几十
个、几百个、几千个甚至几万个数
据出来，让视频结构化。在生态环
保方面，环境监测是很重要的业务
领域，视频结构化可以极大扩展可
视化的监测范围。二是探索全光
谱领域，可见光只是光的很小的一
个波段，全光谱可以极大地丰富整
体信息获取。人的信息获取 83%
基于视觉，6%基于听觉，其他则基
于味觉、嗅觉和触觉，全光谱拓展
可以把可获取的信息进行指数化
的提升，比如高光谱的水质检测
仪，它通过光的反射来判断水里各
种微量元素的组成，比如叶绿素、
总氮、总磷、氨氮、透明度等肉眼不
可看的指标，通过光的反射可以得
到较准确的数据，而之前水质的检
测更多是从化学药品取样来获取。

此次环保展主要展示人工智
能、全光谱和软件。海康威视在业

界一直被认为是做硬件为主，实际
上，海康威视在全球有 5万名员工，
其中一半是研发岗位，在 2.5 万人
中有将近 1万人做软件研发。我们
是软硬融合的公司，软件占比更
大，软件最终贴近用户、贴近业务。

记者：作为一个跨界者，如何
把互联网思维带入环保行业，在
解决方案上有什么体现？

王英杰：多年来，海康威视一
直在跨界。最早做板卡，把模拟
摄像机转换成数字信号，2007 年
开 始 做 摄 像 机 ，这 是 一 次 跨 界 。
从 摄 像 机 开 始 往 横 向 扩 展 做 门
禁、报警、通道，扩展到无人机、机
器视觉等领域，再往深层扩展划
分了十大事业部，覆盖 70 多个行
业，包括环保行业、家居行业等，
这是行业跨界。最终，我们认为，
海康威视的几张“网”要形成信息
融合：首先是感知网，我们认为治
理 的 前 提 是 感 知 ，能 够 精 确 、全
面、完善的感知是治理的前提，但
是感知网的数据并不是唯一的数
据源，感知网数据要和信息网数
据结合，“两网”融合，物信融合，
再加上互联网，“三网”融合会形
成真正的一个行业，一个城市或
者一个业务的大数据，以大数据
为基础，衍生出行业的各个业务，
像环保这样贴近民生的行业，我
们认为是需要“三网”融合形成数
据底座。在底座上形成各种业务
应用，比如固废全流程监管，水环
境监测，大气污染防治平台等。

记者：近年来有数据造假的
行为存在，我们怎么用好大数据，
防控数据造假？

王英杰：数据造假其中一个
原因是整个过程不可视，没办法
留痕，这几年已经有一些案件进
行违规篡改的动作被视频记录，
形成证据进行整体上报。但是，
由于在全国，环境监测站、水利监
测站等数量众多，工作人员在不
同时间段做运维，数据造假人员
专门找夜间环境去行动，所以需
要视频加上全线感知再加上人工
智能的加持，让机器 24 小时自行
运转，24 小时自动监测，并且把报
警结果上传，而不是把所有数据
上传（那样的数据是无效的），通
过这样的方式可以对整个造假过
程 前 后 ，甚 至 某 个 人 、某 个 时 间
段，有非常明确的记录，其威慑作
用或后续取证作用都非常明显。

记者：“十四五”海康威视有
什么规划？

王英杰：今年我们第一次参加
环保展，是“十四五”规划的其中一
步，我们希望把产品和技术带来前
台，帮助行业和用户进行更多改
善。从技术领域，我们希望把 AI
智能进行质的变化，之前的一路视
频或者一个感知源能解构出一个
结果，这是比较好的，但现在的人
工智能离全面爆发还有一段路程，
当一路视频真正能解构出几百、几
千甚至上万个数据出来的时候，才
是这个行业形成质变的时刻。我
们看到行业中各种展会会提到监
测漂浮物、检测水质和人为投放，
这都是单点，当我们不再纠结于某
一项功能，而是说 AI 智能可以解
构出几十万种行为或者结果的时
候，人工智能才能真正起到颠覆性

的作用，所以，我们的第一个布局
是希望 AI加载视频形成人工智能
的颠覆和质的变化，而不只是小的
数量级的变化。

二是我们希望拓展物联感知
监测的业务领域，从可见光到全光
谱、X 光、雷达、声波、黑光技术等
都是我们想在监测领域拓展的技
术领域，在小的可见光领域拓展也
是一个量变，如果把它打开之后可
以指数级地加大可监测范围，突破
现有的监测局限，这是第二个全光
谱加载的智能物联网的拓展。

三是“三网”融合，数据融合本
身是个趋势，数据融合之后的问题
是数据的无效处理，我们希望数据
通过碰撞（我们有数据的治理、挖
掘模型），形成更良性的使用。

最后，我们希望基于软件，统
一架构。我们提供了物联融合平
台、感知融合赋能平台和业务融
合赋能平台等“三网”平台，通过
此平台搭建一个数字底座，在这
个底座中，把感知标准化，把物品
融合组件化，把业务应用模块化，
在加快业务领域扩展的前提情况
下，保证不同厂家、不同行业、不
同数据快速进行聚类融合，实现
统一架构快速应用的功能。

本报通讯员叶相成 郑玲报道 记者近日
走进湖北省十堰市医疗废物处置单位——东
风（十堰）环保工程有限公司，工作人员正将
一批新收运来的医疗废物转入焚烧炉予以焚
烧处理。相关负责人庄云岳说，目前医疗废
物转运车已增至 16 辆，十堰城区各集中隔离
点医疗废物已实现“日产日清”。

为推进医疗废物及时处置，十堰市纪检
部门多次深入医疗废物产生与处置单位监督
检查；全市生态环境系统累计出动综合执法
人员 948 人次，检查点位数 314 个，发现问题
21个，已全部完成整改。

其中东风（十堰）环保工程有限公司医疗
废物处理能力达 20 万吨/日，另有 5 万吨应急
处置能力已具备运行条件，可随时投运；转运
车辆由 12辆增至 16辆；85家集中隔离场所配
齐医疗废物收存设施，实现规范化管理。

自今年 8 月 1 日十堰市正式启动疫情防
控医疗废物处置日调度工作以来，全市已累
计收运处置医疗废物 209.638 吨，其中涉疫情
医疗废物 102.551 吨，普通医疗废物 107.087
吨，平均日处置量 19.058 吨，最高日处置量
25.012吨，城区集中隔离点医疗废物基本实现

“日产日清”。

本报见习记者韩东良苏州
报道 苏州尚美国际化妆品有限
公司是江苏省苏州市的首个“零
碳工厂”。近年来，“尚美工厂”
通过建立太阳能、风能、生物质
多能互补型综合能源管理系统，
使得厂内直接或间接产生的二
氧化碳总排放抵消自身产生的
二氧化碳排放量，实现正负抵
消，目前达到了相对“零排放”。

苏州尚美工厂是欧莱雅进
入中国最早投资的一家工厂，
主要生产欧莱雅旗下包括巴黎
欧莱雅、欧莱雅专业美发等品
牌的护肤、染发烫发以及洗发
护发产品。工厂总建筑面积约
达 60000 平方米。目前，苏州尚
美工厂是欧莱雅在亚太区产量
最大的工厂。

苏州尚美国际化妆品有限
公司工程环安部经理殷茵接受
记者采访时说，工厂 2014年 4月
建设完成装机容量为 1.5MW 的
太阳能发电系统，这个系统是当
时江苏首个建成规模最大的并
网型太阳能发电系统，当时最大
的困难是在没有储能系统的情

况下，如何将工厂用不完的电能
利用起来，最终工厂通过变压器
处理，将多余电能返还至国家电
网，不浪费每一度电。

项目完成后，6400 块太阳
能每年可提供 120 万千瓦时绿
色电力，可满足工厂全年 10%的
电力消费需求，减少 12%的二氧
化碳年排放量；同年 8 月，工厂
开始利用风能电力。工厂与江
苏省供电部门合作，使用风电进
行生产，风电的引入使工厂电力
能源实现二氧化碳零排放。

“为降低包材（瓶子）运输
途中的二氧化碳排放及减少废
弃物产生量，工厂还成立了‘厂
中厂’。”殷茵说，工厂自 2015 年
起，把瓶子改为不需要汽车运
输的瓶坯，利用“厂中厂”中吹
塑工艺制成瓶子，每年可减少
614 趟运输，减少 38.7 吨的运输
二氧化碳排放量。

2019 年 6 月，工厂安装的分
布式热电联供系统正式启动，
工厂首创性地联合园区垃圾处
理厂、天然气供给公司、专业能
源公司等几家企业合作，利用

园区餐厨和园林绿化垃圾为原
料，制备生物质气体，产生绿色
蒸汽和生物电，促进厂内“多能
互补”，满足每年约 1.8 万吨的
全部蒸汽用量，实现全工厂“零
碳”目标。

“零碳”并不是不排放二氧
化碳，而是通过设计方案节能
减排，达到碳的净零排放，即碳
中和。企业通过节水、节能和
减废项目开展，相较于 2005 年
公 司 每 千 件 产 品 ，能 耗 降 低
24%，单件产品水耗降低 47%，
单件产品产生的可运输废弃物
降低 58%。

一系列的动作让尚美“零
碳工厂”成为了苏州工业园区
构建绿色制造和体系的标杆和
示范，这也是江苏持续提升绿
色发展水平的一个缩影。

“十三五”期间，江苏以年
均 0.6% 的 碳 排 放 增 速 支 撑 了
6.3%的经济增速，全省碳排放
强 度 累 计 下 降 24%。 2020 年 ，
全省碳排放强度比 2005 年累计
下 降 55%左 右 ，超 额 完 成 下 降
45%的规划目标。

跨界者如何三网融合服务环保？
——专访杭州海康威视数字技术股份有限公司副总裁王英杰

应加速能源领域的数字化转型
增强电力系统灵活性，提高清洁能源发电并网比例
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十堰安全收运处置
医疗废物210吨
城区集中隔离点

基本实现“日产日清”

苏州首个“零碳工厂”如何造就？
太阳能+风能+生物质能，多能互补实现“零排放”

本报讯 记者近日从新疆
电 力 交 易 中 心 有 限 公 司 了 解
到，自 8 月起，哈密南—郑州±
800 千伏特高压直流输电工程

（哈郑直流）的配套新能源电量
可 参 与 新 疆 电 力 市 场 专 场 交
易，改变了“疆电外送”配套新
能源电量不能参与疆内电力市
场化交易的现状。

今年初，针对哈郑直流配
套新能源电量，新疆电力交易
中心有限公司试点组织了一批
次新能源调峰替代交易，成交
电量 3088 万千瓦时，市场反应
好于预期。

根据市场反应，新疆电力
交易中心有限公司确定自 8 月
起每月 4 日组织哈郑直流配套
新能源电厂和疆内自发自用的
燃煤自备电厂进行专场调峰替

代交易。“绿电”交易按月开市，
将有更多新能源企业、火电企
业、用电客户等市场主体参与
到“绿电”市场化交易中，可持
续扩大新能源消纳规模。

新疆电力交易中心有限公
司交易部专责赵海岭表示，哈郑
直流配套新能源电厂装机容量
达 918万千瓦。8月 4日组织的
专场交易上，帮助这些新能源电
厂成交电量 9054万千瓦时。预
计通过专场交易今后每月可实
现消纳新能源电量1亿千瓦时左
右。新能源调峰替代交易，既增
加了新能源企业发电量，又降低
了燃煤自备电厂发电成本。

数据显示，今年上半年，交
易中心累计组织 54 批次电力
市场化交易，其中新能源成交
量 141 亿 千 瓦 时 ，同 比 增 长

90%，3600 家各类市场主体从
中受益，极大地促进了新能源
发展和消纳。

今年以来，新疆加快探索
市场化方式促进新能源消纳，
出台相关政策和措施，提升新
能源企业参与市场的积极性，
引导更多市场主体参与新能源
市场化交易。

新疆具有丰富的风能和太
阳能资源，近年来大力发展新
能源发电。2021 年，新疆电网
电源装机突破 1 亿千瓦时，其
中新能源发电装机 3561 万千
瓦时，占电网总装机的 1/3 以
上。“十四五”期间，国网新疆电
力有限公司将着力补强能源基
础设施短板，积极服务清洁能
源发展，大力促进新能源发展
和高比例消纳。 杨涛利

哈郑直流配套“绿电”实现专场交易
预计每月可消纳新能源电量 1亿千瓦时

浙江省
工 业 碳 平
台。

湖 州
龙 溢 机 械
有 限 公 司
分 布 式 光
伏项目。
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县域电动汽车
综合能源服务
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